
ПРОБЛЕМА ПРЕОБРАЗОВАНИЯ ОБЪЕКТА 
ГЛАВНЫЙ ПРИОРИТЕТ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ПРЕЗИДЕНТА И ПРАВИТЕЛЬСТВА УКРАИН

В начале марта Президент 
Украины Л.Кучма встретился в 
Киеве с главой Ассамблеи доно
ров Чернобыльского фонда “Ук- 
рьгтие”Хансом Бликсом, который 
сообщил, что завершается подго
товка тендерной документации на 
проектирование и сооружение 
новой защитной оболочки (кон-

файнмента) над разрушенным 
четвертым блоком Чернобыльс- 

ко й АЭС (когда верстался номер,
ст ало известно, что ГСП ЧАЭС 
объявило тендер, за счет 
средств Чернобыльского фонда 
“Укрытие", для потенциальных 
участников на проектирование, 
строительство и ввод в эксплу
атацию нового безопасного кон- 
файнмента). Страны-доноры 
сейчас готовы к дальнейшим ша
гам по реализации этого проекта.

Леонид Кучма отметил, что 
весь комплекс вопросов, связан
ный с преобразованием объек
та “Укрытие” в экологически бе
зопасную систему, остается 
главным приоритетом деятель
ности Президента и правитель
ства Украины. Глава государства 
подчеркнул, что Украина выпол
нила свои обязательства по зак
рытию Чернобыльской А Х ,  в то

время как страны "большой семер
ки" свои обязательства перед Ук
раиной не выполнили.

Во встрече принимал участие 
постоянный представитель Пре
зидента Украины на Чернобыль
ской АЭС Александр Антропов.

Наши корреспонденты попроси
ли его прокомментировать состояв
шийся разговор, итоги которого бу
дут иметь важнейшее значение для 
дальнейшей жизнедеятельности не 
только трудового коллектива стан
ции, но и всей Украины.

— На встрече, — отметил 
Александр Степанович, — при
сутствовали представители Ев
ропейского банка реконструкции 
и развития (ЕБРР), стран-доно- 
ров и “большой семерки" (G-7).

Одним из первых обсужедался 
вопрос, связанный с финансиро
ванием проекта по созданию но
вого безопасного конфайнмента 
над разрушенным 4-м энергобло
ком ЧАЭС. Его стоимость оцени
вала экспертная комиссия в 1995
— 1997 годах. И все же на сегод
ня все финансовые потребности 
не удовлетворены. Речь идет о вы
делении дополнительного финан
сирования в объеме около $300 
млн. Об этом шел разговор на

двух заседаниях Ассамблеи доно
ров с участием представителей 
стран G-7 в феврале в Женеве.

Ханс Блике проинформиро
вал Леонида Кучму о том, что 
многие из стран готовы оказать 
дополнительную финансовую 
помощь для выполнения всех 
проектов. Но и украинская сторо
на должна выделить определен
ную сумму средств — $100 млн. 
На что Президентом Украины 
было довольно жестко заявлено, 
что решение о закрытии Черно
быльской АЭС принималось под 
воздействием стран G-7, оно 
было политическим и для Украи
ны не выгодным. Но в угоду раз
вития атомной энергетики реше
ние все-таки было принято.

Меморандумом о взаимопо
нимании между правительством 
Украины и правительствами 
стран "большой семерки” и Ко
миссией Европейского Сообще
ства относительно закрытия Чер
нобыльской АЭС определена от
ветственность сторон. Украина 
закрывает станцию, западные 
страны помогают снять ее с экс
плуатации и заниматься вопроса
ми преобразования объекта “Ук
рытие” в экологически безопас

ную систему: создания защитной 
оболочки, выполнения первых 
неотложных демонтажных ме
роприятий и решения других за
дач, направленных на повыше
ние безопасности данного объек
та. Причем в Меморандуме было 
четко определено: если указан
ных средств будет недостаточно, 
то страны найдут возможность 
дополнительного финансирова
ния для завершения проектов.

Как сказал Леонид Кучма в 
адрес представителей стран-до- 
норов и стран “большой семер
ки”, постановка вопроса о допол
нительном выделении средств со 
стороны Украины звучит некор
ректно. Позиция Украины следу
ющая: наше государство выпол
нило свои обязательства, теперь 
страны G-7 должны выполнить 
условия Меморандума.

Не прошла стороной проблема 
передачи Чернобыльской АЭС из 
подчинения Минтопэнерго в Мини
стерство по вопросам чрезвычайных 
ситуаций (МЧС). По этому поводу 
Леонид Данилович отметил, что в 
МЧС нет специалистов, которые 
могут и должны заниматься вопро
сами атомной энергетики. А Черно
быльская АЭС остается ядерно

опасным объектом и должна нахо
диться в подчинении Министерства 
топлива и энергетики Украины.

На встрече также поднимался 
вопрос, связанный с созданием 
“Тимчасової слідчої комісії Верхов
ної Ради України з питань перевірки 
ефективності діяльності органів 
державного управління щодо вирі
шення комплексу питань, пов’яза
них з виводом Чорнобильської АЕС 
з експлуатації, впровадження Пла
ну здійснення заходів на об'єкті “Ук
риття" та в зоні відчуження в питан
нях поводження з радіоактивними 
відходами”.

Конечно, сегодня ни Президент 
та Украины, ни правительство не 
удовлетворяет состояние дел на 
Чернобыльской площадке. Очень 
долго длилась фаза, когда зани
мались мелкими вопросами, пред-

проектными проработками, и, к 
сожалению, очень долго раска
чиваемся, чтобы начать реали
зовывать проект. Президент 
четко сказал: "Надо двигаться. 
Надо быстрее строить, быстрее 
создавать объект, который по
зволит повысить безопасность 
разрушенного четвертого энер
гоблока Чернобыльской АЭС".

Подводя итог, можно ска
зать: встреча прошла конструк
тивно, на пользу украинской и 
западной сторонам.

В конце ее X.Бликс, в част
ности, подчеркнул, что полити
ческая воля, которую демонст
рирует Леонид Кучма, подчер
кивая необходимость скорей
шей реализации этого проекта, 
станет залогом решения всех 
насущных проблем.



СЛАВУТИЦЬКА МІСЬКА РАДА КИЇВСЬКОЇ ОБЛАСТІ 
ВИКОНАВЧИИ КОМІТЕТ

Р О З П О Р Я Д Ж Е Н Н Я
від 29.12.2003 р. № 396

Про План заходів щодо реалізації єдиної державної регуляторної 
політики у сфері господарської діяльності на 2004 рік

На виконання Закону України “Про заходи державної регуляторної політики у сфері господарської діяльності” та 
Указу Президента України "Про запровадження єдиної державної регуляторної політики у сфері підприємництва”:

1. Затвердити План заходів щодо реалізації єдиної державної регуляторної політики у сфері господарської діяль
ності в м. Славутичі на 2004 рік (додаток 1).

2. Затвердити План підготовки проектів регуляторних актів у сфері господарської діяльності (додаток 2).
Міський голова В.П.Удовиченко

Додат ок 2 до розпорядження № 396 від 29 грудня 2003р.

ПЛАН
ПІДГОТОВКИ ПРОЕКТІВ РЕГУЛЯТОРНИХ АКТІВ НА 2004 РІК

№

п/п
Н азва  проекту регуляторного  акта  

(розпорядж ення м іського голови, р іш ення  

виконком у, р іш ення м іської ради )

Ц іль прийняття регуляторного  акта Строк
підготовки

проекту
регуляторного

акта

Н айм енування підрозділу, 
відпов ідального  за  

розроблення проекту  

регуляторного  акта, №  тел.

1 2 3 4 5

1 Рішення міської ради "Про затвердження Програми 
енергозбереження м. Славутича“

Впровадження заходів щодо економії 
енергоресурсів при -забезпеченні життєдіяльності 
міста

1 квартал КП "УЖ КГ". відділ з питань 
кому нальної власності, послуг та 
приватизації
виконкому. 6-12-40, 3-01-84

2. Рішення міської ради "Про впровадження приладів АСУО  в 
житловом) фонді міста"

Впровадження заходів щодо економії 
енергоресурсів

1 квартал КП "УЖ КГ". відділ з питань 
комунальної власності, послуг та 
приватизації виконкому

3. Рішення виконкому "Про фінансу вання реконстру кції 
каналізаційно-очисних споруд м Славутича"

Покращення стану навколишнього природного 
середовища, виконання вимог 
природоохоронного законодавства

1 —  II квартал КП "УЖ КГ". відділ з питань, 
комунальної власності, послуг та 
приватизації виконком)

4 Рішення міської ради "Про затвердження Програми охорони 
довкілля"

Покрашення стану навколишнього природного 
середовища, виконання вимог 
природоохоронного законодавства

1 квартал КП "УЖКГ", відділ з питань 
кому нальної власності, п ослуг та 

приватизації виконкому

5. Рішення міської ради "Про незавершене будівництво бази 
зеленого господарства"

Раціональне використання майна територіальної 
громади

II квартал КП "УЖ КГ". відділ з питань 
комунальної власності, послуг та 
приватизації виконкому , відділ 
містобуду вання та архітектури. 2- 
45-36 '

6. Рішення виконком) "Про затвердження щомісячних 
розрахунків щодо коригування тарифів на послу ги з 
теплопостачання"

Подальше впровадження тарифної 

політики

Щомісячно КП "УЖ КГ". відділ з питань 

комунальної власності, послуг та 
приватизації виконкому

7. Рішення виконкому "Про проведення моніторингу тарифів 
на послуги водопостачання та водовідведення"

Подальше впровадження тарифної політики 1 —  II квартал КП "УЖКГ". відділ з питань 
комунальної власності, послуг та 
приватизації виконкому

К Рішення міської ради "Про будівництво когенераційної 
установки на території центральної міської котельні"

Створення автономного джерела електричної 
енергії

IV квартал КП "УЖ КГ". відділ з питань 
кому нальної власності, послуг та 
приватизації виконкому, відділ 
містобудування та архітектури

9. Рішення міської ради "Про створення комунального 
підприємства "  Тепловодоканал"

Виконання програми реформування житлового- 
кому нального господарства міста

II квартал КП" УЖКГ". відділ з питань 
кому нальної власності, послуг та 
приватизації виконкому

10. Рішення міської ради "Про створення комбінат) 
комунальних послу г"

Підвищення рівня благоустрою міста II квартал КП" УЖКГ". відділ з питань 
комулатьної власності. послу гта 
приватизації виконкому

II Рішення міської ради "Про газифікацію котеджної забудови 
міста"

Забезпечення надійного теплопостачання 
котеджної забудови міста та раціональне 
використання енергоресурсів.

IV квартал КП " УЖКГ". відділ з питань 
комунальної власності, послу г та 
приватизації виконкому, відділ 
містобуду вання та архітектури

12 Рішення міської ради ..Про затвердження Державних актів 
на право користування земельними ділянками, на яких 
розташовані об'єкти КП " УЖ КГ"

Упорядкування земельних  відносин 11 —  111 квартал КП" УЖКГ". відділ з питань 
комунальної власності, послуг та 
приватизації виконкому, відділ 
земельних ресурсів

ІЗ Рішення виконкому "Про розміщення малих архітектурних 
форм"

Упорядкування розміщення малих архітектурних 
форм згідно з вимогами діючого законодавства

Протягом року Відділ містобуду вання та 
архітектури. 2-45-36

14. Рішення міської ради від 14.10.2002 року "Про місцеві 
податки і збори" ( внесення змін та доповнень)

Підтримка підприємництва, відпрацювання 
цінової політики

Протягом року в 
разі необхідності

Відділ економіки та соціального 
розвитку міста, відповідна комісія 
міської ради. 2-96-88.

15. Рішення міської ради щодо орендних ставок (внесення змін 
та доповнень)

Підтримка підприємництва, відпрацювання 
цінової політики, забезпечення надходжень на 
утримання об'єктів права комунальної власності

Протягом року в 
разі необхідності

Відділ економіки та соціального 
розвитку міста, відповідна комісія 
міської ради

16. Рішення міської ради щодо регулювання розміру ставок 
єдиного податку (внесення змін та доповнень)

Підтримка підприємництва, відпрацювання 
цінової ПОЛІТИКИ

Протягом року в 
разі необхідності

Відділ економіки та соціального 
розвитку міста, відповідна комісія 
міської ради

17. Рішення міської ради про регулювання розміру ставок 
фіксованого податку (внесення змін та доповнень)

Підтримка підприємництва відпрацювання 
цінової політики

Протягом року в 
разі необхідності

Відділ економіки та соціального 
розвитку міста, відповідна комісія 
міської ради

18. Рішення виконкому "Про комісію з питань торговельного 
обслу говування" (внесення змін та доповнень)

Відпрацювання опттимальної схем та переліку 
доку ментів щодо погодження видачі дозволів :

-  на отримання ліцензій роздрібної торгівлі 
алкогольними напоями та тютюновими 
виробами.

-  на розміщення об 'єктів торгівлі:

-  на режими роботи об'єктів торгівлі та сфери 
надання послуг:

Протягом року в 
разі необхідності

Відділ з питань захисту прав 
споживачів, торгівлі та послуг, 2- 
19-70

19. Рішення виконавчого комітету "Про впорядкування вмїздноїі 
торгівлі під час прош ения загальноміських заходів на 
Центральній плоші міста" (внесення змін та доповнень)

Забезпечення дотриманих правил торгівл і та 
громадського правопорядку

Протягом року в 
разі необхідності

Відділ з питань захисту прав 
споживачів, торгівлі та послуг

20. Рішення виконкому"Про проведених атестації підприємств 
торгівлі, громадського харчування

Підвищення рівня щодо наданих послуг 
споживачам у  сфері торгівлі та громадського 
харчування

січень 2004 року Відділ з питань захисту прав 
споживачів, торгівлі та послуг

21. Розпорядження міського гоголи про розробку та 
затвердження заходів щодо захисту прав споживачів, а 
також виявлення та вилучених з обігу фальсифікованої 
алкогольної та тютюнової продукції на 2004 рік

3 метою задоволення потреб споживачів в 
області якості та безпеки продовольчих товарів

Прийняти у січні 
2004 року

Відділ з питань захисту прав 
споживачів, торгівлі та послуг

22 Рішеній виконкому "Положення про створення в м. 
Славутичі регіонального центру підтримки 
підприємництва"

Створених центру підтримки підприємництва для 
малих м іст Київської області

До 02.2004 року Славутицький міський фонд 
підтримки підприємництва  

КП “Агентство і розвитку бізнесу"

23. Рішенні виконкому "Про вдосконаления системи 
оформлених підприємцями міста робіт по ремонту та

Спрощення та вдосконалених системи 
оформлених робіт з реконструкції та ремонту 3 
метою сприяння раз витку під приємництва

До 02.2004 року КП “Агентство і  розвитку бізнесу" 
виконком

24. Рішенні виконкому “Про програму впроваджених 
кластерних технологій"

Сприяння роз витку підприємництва та 
налагодження партнерських зв'язків між 
підприємствами міста Славутича

Д о 02.2004 року КП "Агентство з роз витку бізнесу"

25. Рішенні виконкому "Про створення відділу регіонального 
розвитку Агентства і розвитку бізнесу"

Ефективне залучених інвестицій до м. Славутича 
та просування славутицьких компаній на 
зовнішній ринок

До 03 .2004 року КП "Агентство з раз витку бізнесу'1

26. Рішення виконкому "Положения про створених в м. 
Славутичі бази стажувань"

Створення бази стажувань для представників 
малих міст України для передання передового 
досвіду соціально-економічного розвитку м 
Славутича

До 03.2004 року Славутицькийміський фонд 
підтримки підприємництва  

КП “Агентство і розвитку бізнесу"

27. ■*1ШЄКИХ виконкому "Про програму Підвищення хю сіі 
соціальних послуг""

Сприянні підвищення конкуре нто-спроможності 
підприємців м. Славутича та якості соціальних
послуг

До 03 2004 року КП “Агентство і розвитку бізнесу"

28. Рішення  виконкому "Про затверджения нових тарифів на 
послуги Бюро технічної інвентаризац ії

Затвердження нових тарифів згідно нормативних 
документів по новим нормам часу Мінюсту

До 03.2004 року КП “Агентство і розвитку бізнесу" 
виконком

29. Рішення виконкому "Про введення для підприємців м. 
Славутича спеціальних умов гос подарювання "Вільна  
економічна зона міста"

Сприяння розвитку підприємництва До 10 2004 року КП "Агентство і розвитку бізнесу", 
виконком

30 Рішення виконкому “Про програму мікрокредитування 
суб'єктів малого підприємництва"

Сприяння розвитку підприємництва До 09.2004 року КП “Агентство і розвитку бізнесу" 
виконком

НАЧАЛО БОЛЬШИХ 
ПЕРЕМЕН

На Востоке, желая человеку счастливой судьбы, говорят: не дай вам 
бог жить в эпоху перемен. Что ж, есть в этом своя правда —  когда жизнь 
устоялась, тяжело воспринимать нечто иное. Но много ли у нас найдется 
людей, которых бы устраивал уровень жизни —  как их собственнрй, так и 
вообще —  в украинском государстве? Вряд ли кто-то будет оспаривать нуж
ность изменений. Только кому этим заниматься?

К сожалению, “у руля” нередко оказывались политики, у которых жела
ние сохранить собственный имидж брало верх над необходимостью ре
шать народные проблемы. Ведь языком молоть —  не огород полоть, и то, 
что на словах получается легко и просто, на деле оказывается куда труд
нее. И, тем не менее, Виктор Янукович не для того возглавил нынешнее 
правительство, чтобы прятаться от неприглядной украинской действитель
ности за обещаниями, а для того, чтобы эту действительность менять. Взять 
хотя бы пенсионную и налоговую реф ормы —  их готовили много лет, но 
для того, чтобы они наконец-то переш ли из разряда благих намерений в 
реальную жизнь, понадобилась немалая реш имость и политическая воля.

Пожалуй, именно ф актическое начало этих реформ, приближающ их Ук
раину к европейским стандартам, можно считать одним из самых важных 
результатов работы Кабмина. На недавнем его заседании, где рассматри
вались окончательные итоги прош лого года, к столь же значимым резуль
татам были отнесены и рекордные для Украины за последние 20 лет тем
пы экономического развития: промыш ленное производство выросло на 
16%, а прирост внутреннего валового продукта составил 9,3%.

Но, как постоянно подчеркивает Премьер-министр Виктор Янукович, эко
номический прогресс —  это не самоцель, а та единственно возможная база, 
которая обеспечивает улучшение уровня жизни в стране и эффективное ре
шение социальных вопросов. Правда, порой звучит критика по поводу того, 
что эти-то вопросы как раз решаются слишком медленно. Действительно, 
приходится согласиться с тем, что происходит это не так быстро, как нам бы 
того хотелось. Однако нужно отдавать отчет в том, что за год наверстать все-' 
что было упущено за предыдущее десятилетие, нереально. Правительстве 
видит выход только в упорном, поэтапном достижении главной цели —  бла
госостояния населения Украины. И есть немало обстоятельств, позволяю
щих считать прошлый год первым этапом на этом пути.

Первое —  дважды был увеличен уровень минимальной зарплаты: пер
вый раз — со 165 до 185 грн., а второй —  до 205 грн.

Второе —  опять же дважды были повышены оклады бюджетников —  в 
общей сумме на треть. Причем этот курс продолжается и в этом году: не
давно произошло очередное повыш ение оплаты труда в бюджетной сф е
ре. То есть мы видим, что как только в стране накапливается даже неболь
шой ресурс, он тут же используется на социальные нужды.

Третье —  в среднем по стране в 2003 году рост реальной зарплаты 
составил 15%. Конечно, выгоднее было бы называть цифру 22,4%  —  тако
во было номинальное увеличение размера средней зарплаты в стране, но 
лучше говорить о фактических, а не бумажных показателях.

Четвертое —  началось и сейчас планомерно проводится погашение за

долженностей по социальным выплатам, причем одновременно увеличен 
размер многих видов выплат.

Пятое —  благодаря стопроцентному выполнению бюджета, полностью 
проф инансированы социальные программы, а также впервые такие соци
ально значимые отрасли, как медицина и образование, получили все сред
ства, запланированные для их нужд в главном ф инансовом плане страны.

Можно назвать еще немало примеров помельче. Но все же обратимся к. 
еще одному крайне важному вопросу —  пенсионному. Размеры всех труде 
вых пенсий были, как известно, увеличены прошлым летом, параллельна  
с подготовкой пенсионной реф ормы. Но вот ее внедрение с января 20Слс 
года порадовало не всех —  сущ ественные прибавки получило около чет
верти граждан, находящихся на заслуженном отдыхе. Поэтому сейчас пра
вительство готовит повыш ение пенсий —  до 12% —  тем, кто не ощутил 
выгоды от перерасчетов.

Перемены к лучш ему должны продолжаться. И они не обойдут никого.
Сергей Дзюба

ЛИСТ МІНІСТРУ
Міністру праці та соціальної 

політики Папієву М. М.
Шановний Михайле Миколайовичу!
В шостий раз звертаємось до Вас, пане міністре, по питанню фінансуван

ня Центру медико-педагогічної реабілітації дітей-інвалідів м. Славутича. Центр 
д іє з 03.2003 року.

Станом на 01.03.2004 року на стаціонарному утриманні перебуває 27 дітей 
та амбулаторно обслуговується 60 дітей-інвалідів.

Відповідно до наказу Міністерства праці та соціальної політики України, 
Міністерства освіти і науки України, Міністерства охорони здоров’я України, Фонду 
України соціального захисту інвалідів за № 313/395/248/92 від 10.07.2002р., за
реєстрованого в Міністерстві юстиції за № 920/7208, та Постанови Кабінету 
Міністрів України № 804 від 13.06.2002 p., фінансування таких Центрів передба
чено за рахунок субвенції' з державного бюджету місцевим бюджетам:

Незважаючи на наші неодноразові звернення на адресу Міністерства та 
обласного головного управління праці та соціального захисту населення у 2003 
та 2004 роках, субвенцій з державного бюджету місцевому не надходило.

У 2004 році на утримання Центру потрібно 458 700, 00 грн.
Фінансування видатків на утримання Центру у 2004 році за рахунок коштів 

місцевого бюджету буде неможливим, оскільки Мінфіном, при формуванні бюд
жету м. Славутича на 2004 рік, проігноровано вимоги Закону України від 9.07.2003 
року № 1064-ІУ “Про внесення змін до Закону України ‘’Про загальні засади 
подальшої експлуатації і зняття з експлуатації Чорнобильської АЕС та перетво
рення зруйнованого четвертого енергоблока цієї АЕС на екологічно безпечну 
систему” в частині виділення додаткової дотації бюджету м. Славутича на за
безпечення утримання соціальної інфраструктури міста у повному обсязі.

Просимо виконати рішення м іжвідомчої комісії “Протокол наради у Віце- 
прем’єр-міністра України Клюева А.П. з проблемних питань Чорнобильської 
АЕ С ” від 15.12.2003 року та вирішити питання про розподіл субвенції з дер
жавного бюджету місцевому бюджету на утримання в м. Славутичі Центру 
медико-педагогічної реабілітації дітей-інвалідів у повному обсязі, відповідно 
до вищевказаних нормативних актів.

При відсутності фінансування будемо вимушені закрити 26 квітня 2004 року 
(18 річниця аварії на ЧАЕС) Центр медико-педагогічної реабілітації дітей-інвалідів, 
що стане ганьбою не тільки для міста, а і для держави, ймення якої Україна.

З вимогою і  останньою надією на совість  
______________________________________ міський голова В. П.Удовиченко



"КРУГЛЫЙ СТОЛ" -  ЕДИНСТВА КАК НЕ БЫЛО, ТАК И НЕТ
До начала общественных слуша

ний осталось ровно два дня. Сегодня 
перед рабочей группой, занимающей
ся организацией этого важнейшего со
циального процесса, стоят другие за
дачи — обеспечить процедуру слуша
ний таким образом, чтобы она дала 
наиболее значимые результаты для 
Славутича и прочих населенных пун
ктов, жизнедеятельность которых так 
или иначе связана с новым безопас
ным конфайнментом. Впрочем, споры 
о концепции конфайнмента до сих пор 
то и дело возникают и на обществен
ном совете, и на заседаниях рабочей 
группы. Хотя, конечно, большинство 
их участников смогли благополучно 
выпустить пар во время “круглого сто
ла”, который состоялся в Славутиче 
10 марта. Главная цель, которую ста
вили перед собой организаторы — 
представители местного самоуправ
ления и Чернобыльская АЭС, — об
суждение технико-экономического 
обоснования (ТЭО) проекта арки. По 
сути, в рамках обсуждений столкну
лись даже не две точки зрения — за и 
против конфайнмента-арки, — а го
раздо больше, причем каждый из уча
стников" (и докладчиков, и слушате
лей, и приглашенных, и тех, кто при
нял участие в обсуждении) был уве
рен, что его точка зрения на пробле
му была, есть и будет сам<эй правиль
ной из всех высказанных. Точку зре
ния заказчика проекта — Чернобыль- 

-рй АЭС — представляли 1 -й замес-
титель директора станции Вячеслав 

 Фомин, представитель Президента на 
 ЧАЭС Александр Антропов, глава ГУП 
Валерий Кулишенко, эксперты и раз
работчики проекта. Противоположную 
им точку выражали члены обществен
ного совета Славутича Валентин Куп- 
ный, Владимир Щербина, Валентин 
Мельник, Борис Осколков, доктор фи- 
зико-математических наук, профессор 
Владимир Токаревский, академик 
НАН Украины Эмлен Сабатович и ди
ректор научно-исследовательского 
института быстротекущих процессов 
Юрий Верюжский. С точки зрения об
щественности, представленный про
ект арки, во-первых, не соответству
ет действующим в Украине нормати
вам строительства, во-вторых, не име
ет детального экономического обосно
вания, в-третьих, не предполагает ре
шения социальных проблем Славути
ча, в-четвертых, не учитывает реаль
ных трудо- и дозозатрат, в-пятых, весь
ма приблизительно отражает вопро- 

сы радиационной защиты и экологи- 
ческой безопасности региона, в-шес- 

ты х , предполагает значительные экс
плуатационные затраты, которые ля
гут на бюджет Украины. Кроме того, 
общественность считает, что проект 
не соответствует определенным зако
нодательным актам, действующим на 
территории нашей страны, а также 
принятым Украиной и странами “боль
шой семерки" международным обяза
тельствам. По мнению определенных 
представителей общественности, 
проект “Арка” бесполезен сам по себе, 
поскольку в нем вообще не оговоре
на система обращения с РАО, нахо
дящимися внутри объекта 'Укрытие", 
а значит, и не решает проблемы пер
спективной экологической безопасно
сти, для чего, собственно, и затевал
ся в свое время план SIP, закономер
ным этапом которого является строи
тельство нового конфайнмента. Бо
лее того, по мнению компетентных

представителей общественности — В. 
Купного, В. Щербины, — арка окажется 
едва ли не более “вредной” для “хране
ния отходов”, чем нынешний самораз- 
рушающийся саркофаг, поскольку по
зволит рассеяться находящейся сегод
ня под крышей ОУ радиации по значи
тельно большей территории, чем сей
час (считается, что в настоящее время 
ее локализация позволяет минимизиро
вать опасное воздействие на окружаю
щую среду).

Впрочем, у представителей обще
ственности было много и других вопро
сов технического характера, которые 
частично нашли, а частично — и нет, от
веты в рамках “круглого стола”. Таким 
образом, вывод общественной экспер
тизы, касающийся проекта, однозначен: 
в своем нынешнем виде ТЭО утверж
дено быть не должно, его необходимо 
доработать.

ИЗ ВЫСКАЗЫВАНИЙ ПРЕДСТАВИ- 
ТЕЛЕЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ

В алентин К у п н ы й : “По самым 
скромным экспертным оценкам, ежегод
ные расходы на эксплуатацию нового 
укрытия будут составлять около трех 
миллионов долларов. Это — по самым 
скромным. А если подходить к пробле
ме реально, то они никак не могут быть 
меньше чем 10 миллионов долларов. 
Все это — из госбюджета. Я так и не 
смог получить ответ, какое же количе
ство рабочих мест получат славутчане 
на эксплуатации нового конфайнмента. 
Как ни крути, но это единственные ра
бочие места, которые в ближайшее вре
мя реально и гарантированно появятся 
в Славутиче.”

Владимир Щербина: “Сооружение 
нового укрытия в виде арки планирует
ся в угоду ЕБРР (Европейский банк ре
конструкции и развития), который забо
тится прежде всего об экономичности 
проекта, а не об интересах Украины. В 
угоду банку мы получим —  если полу
чим — нечто совершенно не соответ
ствующее тому, что было бы необходи
мо построить.”

Борис Осколков: “В ТЭО совершен
но не обозначены вопросы воздействия 
проекта на социальную сферу регио
нов, прилегающих к ЧАЭС."

Эмлен Сабатович: "На мой взгляд, 
новый конфайнмент представляет со
бой не что иное, как, простите, презер
ватив. Он просто позволит в определен
ной мере изолировать разрушенный 
блок. Однако о превращении его в эко
логически безопасную систему говорить

не приходится.”
Валентин Мельник: “Хотя вопрос, 

который я сейчас поднимаю, и не отно
сится напрямую к вопросам экологичес
кой безопасности, он, на мой взгляд, 
чрезвычайно важен. Точнее, это не воп
рос, а группа связанных меиеду собой 
вопросов. Что будет с людьми, которые 
наберут эти самые пресловутые 2 бэра 
и потеряют возможность продолжать 
работу в зоне дальше? Их реабилита
ция и дальнейшее трудоустройство ока
жется серьезной проблемой, которая 
ляжет на плечи подрядчика строитель
ства. Поскольку в проекте не предус
мотрена разработка средств индивиду
альной защиты непосредственно в мо
мент работы и мероприятий по соци
альной защите работодателя — под
рядчика просто толкают на то, чтобы он 
прятал от персонала дозиметры. На 
мой взгляд, все эти моменты обязатель
но должны быть учтены в ТЭО.”

Чернобыльская АЭС, как заказчик 
строительства, эксперты и разработчи
ки предложили свой взгляд на вопрос 
строительства НБК. Во-первых, они 
твердо уверены: строительство нового 
укрытия является насущной необходи
мостью и обсуждать вопрос, строить 
или не строить, абсолютно бесперспек
тивно. После окончания строительства 
над существующим саркофагом появит
ся оболочка, которая позволит решить 
ряд актуальных проблем существующе
го ОУ. В частности, уменьшится веро
ятность аварийного обрушения неста
бильных конструкций и его вероятных 
последствий. Повысится безопасность 
и за счет исключения попадания атмос
ферной влаги на скопление топливосо
держащих материалов (ТСМ). Это, в 
свою очередь, значительно снизит риск 
возникновения самоподдерживающей- 
ся цепной реакции. Предполагается, что 
новая оболочка в течение ближайших 
ста лет сможет надежно защитить ок

ружающую среду от воздействия разру
шенного реактора. В то же время внут
ри конфайнмента будут обеспечены ус
ловия для демонтажа нестабильных 
строительных конструкций нынешнего 
ОУ и постепенного удаления ТСМ для 
дальнейшего захоронения. В конфайн- 
менте должны быть смонтированы со
временные системы контроля как самой 
оболочки, так и саркофага. Разработчи
ки подчеркнули,что в концептуальном 
проекте выполнены все необходимые 
прочностные расчетные обоснования, 
подтверждающие устойчивость конст
рукции при возможных на нашей терри
тории экстремальных нагрузках — в со
ответствии с требованиями регулирую
щих органов Украины. Кроме того, про
ектанты отвергли утверждение обще
ственной экспертизы и подчеркнули, что 
в концептуальном проекте НБК обосно
вано непревышение критериев риска 
облучения, определенных действующи
ми санитарно-гигиеническими нормати
вами. Концептуальный проект, как нео
днократно подчеркивалось в ходе "круг
лого стола”, лишь первый этап проек
тирования, подтверждающий, что стро
ительство конфайнмента-арки возмож
но. Отдельные технические вопросы, 
отметили разработчики, не возможно и 
нецелесообразно решать на данной 
стадии. Они будут решены в процессе 
детализации проекта и разработки ра
бочей документации после проведения 
дополнительных исследований и полу
чения данных по другим задачам пла
на SIP.

ИЗ ВЫСКАЗЫВАНИЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ЗАКАЗЧИКА 

И РАЗРАБОТЧИКА

Заместитель директора научно-ис- 
следовательского института строитель
ных конструкций, профессор, доктор 
технических наук Ю рий Н емчинов: 
"При выполнении проектных расчетов 
на данной стадии учитывались всевоз
можные природные и техногенные со
бытия. При этом уровень воздействия 
на конструкции НБК регламентируется 
и украинскими нормами, и международ
ными требованиями к безопасности 
объектов такого класса. Проектные кри
терии и требования к НБК рассмотре
ны и утверждены регулирующими орга
нами, которые компетентны в данных 
вопросах. Почему же это никто не же
лает принимать во внимание? Рассмот
рели мы и внутреннее воздействие 
(взрывы, пожары, обрушение конструк
ции внутри самого конфайнмента). Все 
опасные факторы и риски проанали

зированы. Определены требования к 
тому, чтобы их максимально снизить "

Владимир Щербин, заместитель 
директора межотраслевого научно- 
технического центра “Укрытие”: “При 
выборе предпочтительного варианта 
конфайнмента основным критерием 
было обеспечение ядерной безопас
ности, а также безопасности радиаци
онной и экологической. По сравнению 
с другими конструктивными решения
ми, вариант конфайнмента-арки по
зволяет минимизировать возможные 
отрицательные воздействия на чело
века в момент его сооружения. Часть 
работ, связанных с устройством фун
дамента НБК, выполняется в непос
редственной близости от саркофага. 
Однако их выполнение не предпола
гает каких-либо дополнительных воз
действий ни на существующие конст
рукции объекта (а значит, и не ухуд
шает их состояния).”

Александр Антропов, представи
тель Президента на Чернобыльской 
АЭС: “Создается впечатление, что 
проект-арка вызывает такое горячее 
неприятие только потому, что выбран 
именно он. Конечно, можно объявить, 
что идея арки никуда не годна, можно 
утверждать, что “сырой” и проект. В оп
ределенной мере это действительно 
так. Однако для концептуального про
екта это естественно. Естественно, мы 
можем отказаться от готового концеп
туального проекта, начать разрабаты
вать что-то новое, но в таком случае 
мы не гарантированы, что июньская 
ассамблея стран-доноров не придет 
к выводу о полной нецелесообразно
сти выделения средств, если они ис
пользуются столь нерационально.”

Юрий Острянин, депутат Славу- 
тичского городского совета, работник 
ЧАЭС: “Мне не понятна ситуация, про
исходящая вокруг конфайнмента. Мне 
не ясны данные и цифры, которые зву
чат сегодня здесь, на "круглом столе". 
Нам подчеркивают, что на промпло- 
щадке находится значительное коли
чество радиоактивных отходов. Где 
они? Откуда эти цифры взялись? И 
потом, существует план, по которому 
“Укрытие” должно быть преобразова
но. План вступает в практическую 
фазу. Ну так давайте дадим ему ра
ботать.”

Сергей Шаршун, общественный 
совет Славутича: "У меня складыва
ется неприятное впечатление, что все 
вопросы, связанные с конфайнмен
том, “круглые столы" и слушания орга
низуются вовсе не с целью определе
ния безопасности сооружения, и по
этому создается впечатление, что и я, 
и все здесь присутствующие — не бо
лее чем статисты.”

“Круглый стол", вопреки прогнозам, 
прошел на удивление мирно и конст
руктивно. 20 марта в помещении ДК 
“Энергия” состоятся общественные 
слушания, в которых примут участие 
представители общественности Сла
вутича, Иванковского и Полесского 
районов, ведомств и министерств, не
посредственно связанных своей дея- 
тепьностью с вопросами ядерной и 
экологической безопасности, соци
альной защиты, медицинской помощи 
и здравоохранения, Киевской и Чер
ниговской государственной админис
трации. Слушания пройдут в большом 
зале информационно-представитель
ского центра ЧАЭС (ДК “Энергия”).

Подготовила Майя РУДЕНКО

КОНСУЛЬТАЦИИ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
Продолжается процесс консультаций с общественностью по рассмотрению концептуального проекта (ТЭО) НБК. 12 марта 

состоялось совместное заседание Национальной комиссии по радиационной защите (НКРЗУ) и Минтопэнерго Украины
Концептуальный проект (ТЭО) НБК

— это первый шаг в проектировании 
такого сложного объекта, как новая 
оболочка для объекта “Укрытие” . 
Очень важно получить на этой стадии 
как можно больше квалифицирован
ных предложений и замечаний для 
того, чтобы учесть их при детальном 
проектировании. Именно с этой целью 
Минтопэнерго и ГСП “Чернобыльская 
АЭС” провели уже два “круглых сто
ла” в Киеве и Славутиче, а 12 марта 
состоялось совместное заседание 
Национальной комиссии по радиаци
онной защите (НКРЗУ) и Минтопэнер
го Украины.

В докладе замминистра Минтопэ

нерго Н. Штейнберга было подчеркну
то, что концептуальный проект НБК -  
результат многолетней работы. Объект 
“Укрытие" -  “живой” объект, его состоя
ние трудно прогнозируемо, поэтому на
чинать работы по снижению влияния ОУ 
на окружающую среду и стабилизации 
его состояния необходимо как можно 
скорее. Г-н Штейнберг сообщил присут
ствующим, что 11 марта объявлен тен
дер на проектирование и строительство 
НБК. Также ведутся работы по созда
нию интегрированной системы контро
ля состояния объекта “Укрытие". Опре
делен подрядчик на выполнение работ 
по стабилизации ОУ. Эти шаги направ
лены на повышение безопасности су-

ществующегобрзщрййга Но оконча
тельное преобразование невозможно 
без создания новой защитной оболоч
ки. Это решение подтверждено иссле
дованиями и принято на правитель
ственном уровне.

Ученые, собравшиеся в конференц- 
зале НАН Украины, досконально знают 
о проблемах объекта “Укрытие”, многие 
из них были в составе различных рабо
чих групп и комиссий по выработке стра
тегий преобразования ОУ, участвовали 
в принятии решений по проекту SIP. 
Поэтому обсуждение концептуального 
проекта было конкретным и достаточ
но острым. Высказанные замечания 
касались доработки проекта в части

оценки воздействия нового конфайн
мента на окружающую среду, конкрет
ных технических решений по строитель
ству и эксплуатации нового сооружения, 
оптимизации дозозатрат.

Особое внимание было уделено об
суждению проблемы извлечения топ
ливосодержащих материалов из объек
та “Укрытие". Ведь именно извлечение 
этих материалов и их захоронение в 
соответствии с законодательными и 
нормативными требованиями являет
ся главным условием преобразования 
“Укрытия”. Представители ГСП ЧАЭС и 
Минтопэнерго еще раз подчеркнули, что 
работы, связанные с этой проблемой, 
не останавливаются, а сооружение НБК

создает условия для извлечения во 
время срока эксплуатации -  100 лет.

Рекомендации и замечания НКРЗУ 
переданы представителям эксплуати
рующей организации, регулирующих 
органов для учета в ходе доработки 
КП (ТЭО) НБК.

В рамках консультаций с научной 
общественностью будут проведены 
заседания Национальной академии 
наук, Академии строительства, науч
но-технического совета Минтопэнер
го. А  20 марта этого года в Славутиче 
состоятся общественные слушания 
по концептуальному проекту НБК.

Йнформационно-представи- 
тельский отдел ГСП “ ЧАЭС” .



УЧЕБА И БЕЗОПАСНОСТЬ -  
ДВЕ СТОРОНЫ ОДНОЙ МЕДАЛИ

Более трех лет назад 
коллектив Чернобыльской 
АЭС вступил в принципи
ально новый этап — пре
кращения генерации элек
троэнергии и подготовки к 
снятию с эксплуатации 
энергоблоков. Эти новые 
уникальные задачи выпол
няются персоналом стан
ции впервые в Украине.
Важное место в их выпол
нении отводится профес
сиональной подготовке 
персонала. А как известно, 
учиться никогда не поздно.

О некоторых особен
ност ях этого процесса 
мы  попросили рассказать начальника учебно
тренировочного центра (УТЦ) государствен
ного специализированного предприятия “ Чер
нобыльская АЭС”  Владимира Мединцова.

—  Владимир Викторович, расскажите, по
жалуйста, с чего начинался учебный центр, 
каковы  его цели и задачи, специфика про
цесса обучения?

— История подготовки персонала Чернобыль
ской АЭС начинается с 1987 года. Именно тогда, 
после аварии 1986 года, был создан учебно-тре
нировочный пункт ЧАЭС, который в декабре 
1997-го был реорганизован в учебно-тренировоч
ный центр Чернобыльской АЭС. В структуре УТЦ 
есть отделы: подготовки эксплуатационного пер
сонала; организации подготовки, качества и ли
цензирования персонала; учебно-методического 
и психолого-педагогического обеспечения; общей 
и практической подготовки и другие. В настоящее 
время в центре работают 65 высококвалифици
рованных специалистов. Наш учебный центр при
зван осуществлять реализацию политики эксп
луатирующей организации в области подготовки 
и поддержания квалификации персонала Черно
быльской АЭС. Мы являемся единым подразде
лением станции, организующим подготовку, по
вышение квалификации, переподготовку персо
нала по направлениям:

— снятия с эксплуатации энергоблоков объек
тов ядерной энергетики;

— эксплуатации вновь вводимых объектов ЧАЭС;
— безопасного выполнения работ при реали

зации Плана осуществления мероприятий на 
объекте “Укрытие’’ (ПОМ/SIP).

— На осуществление деятельности по обу
чению персонала, как известно, требуются со
ответствующие разрешения, есть ли они в УТЦ?

— Да, безусловно. Подготовка оперативного 
персонала должностей, определенных поста
новлением Кабинета Министров Украины, осу
ществляется на основании лицензии Госкоми
тета ядерного регулирования Украины за 
№000094.

Кроме этого, на промплощадке персоналом 
выполняются работы с повышенной опасностью, 
а осуществляются они на основании разреше
ния Госнадзорохрантруда и лицензии Министер
ства образования и науки Украины.

Еще один очень важный момент — это пси
хологическая подготовка персонала и проведе
ние психофизиологической экспертизы, осуще
ствляемых на основании сертификатов Мини
стерства образования и науки Украины.

Необходимо также отметить, что в 2002 году 
УТЦ назначен куратором по подготовке персо
нала для строящихся объектов инфраструкту
ры ГСП ЧАЭС — это хранилище отработанного 
ядерного топлива (ХОЯТ-2), завода по перера
ботке жидких радиоактивных отходов, промыш
ленного комплекса по обращению с твердыми 
радиоактивными отходами.

— Владимир Викторович, что вы  можете 
сказать об учебно-методической базе цент
ра, какие достигнуты показатели, что назы
вается, в цифрах и фактах?

— Персонал учебно-тренировочного центра 
постоянно совершенствует свою учебно-методи
ческую базу, которая включает:

♦ четыре оборудованных учебных аудитории 
(дополнительно в 2003 году для подготовки пер
сонала подрядных организаций оборудовано 
еще два учебных класса в АК ОУ и АТК ЦРТК);

♦ учебно-испытательную базу для подготов
ки и аттестации сварщиков, других специально
стей, востребованных на ЧАЭС;

♦ компьютерный аналитический тренажер тре
тьего энергоблока ЧАЭС, используемый для под
готовки лицензируемого оперативного персонала;

♦ телеманипулятор МТ-200 (аналогичного 
оборудованию, монтируемому на ХОЯТ-2), ис- 
пользуемый для подготовки персонала по на
правлению эксплуатации оборудования этого 
объекта;

♦ компьютерные обучающие системы: автоэк
заменаторы “Охрана труда” разработки 
НПО “Протек” (Киев) и “Аспект” разработки 
ПО “ЛьвовОргрэс” (Львов), используемые для под
готовки персонала по вопросам охраны труда.

Наряду с подготовкой персонала в нашем 
центре развиваются смежные направления де 
ятельности, такие как:

♦ трехмерное компьютерное моделирование;
♦ создание компьютерных обучающих систем
Теперь приведу некоторые цифры. В 2003

году учебно-тренировочным центром, заключе
но 46 договоров по обучению персонала ЧАЭС 
в сторонних учебных организациях. Финансиро
вание осуществлялось за счет бюджетных 
средств, общая сумма — 457 105 грн В соот
ветствии с заключенными договорами повыше 
на квалификация 415 работников станции. Все
ми видами подготовки охвачено 2755 работни
ков Чернобыльской АЭС. Программа работ 2003 
года по данному направлению перевыполнена.

— Кроме обучения персонала вы еще и 
курируете строительство целого комплекса 
зданий, для чего они и где расположены, кто 
ведет строительство?

— В рамках создания на ЧАЭС направления 
подготовки персонала подрядчика при реализа
ции ПОМ/SIP в декабре 2002 года заключен кон
тракт с корпорацией “Укртранстрой” (Иванков) 
на проектирование и строительство центра под
готовки персонапа. Цель данного контракта — 
построить комплекс зданий и сооружений цент
ра подготовки персонала для создания учебной 
базы по подготовке персонала объекта “Укры
тие" и подрядных организаций к выполнению 
работ ПОМ/SIP, расположенных на двух строи
тельных площадках:

♦ первая площадка, на базе недостроенных 
зданий бывшего детского сада в Добрынинс
ком квартале Славутича, — для теоретичес
кой подготовки;

♦ вторая площадка — на базе недостроен
ного здания административно-бытового корпу
са цеха подавления активности, которая нахо
дится на промплощадке ЧАЭС.

Финансирование данного проекта осуществля
ется за счет средств Чернобыльского Фонда Ук
рытие и предназначено для практических занятий.

Срок сдачи объекта центра подготовки пер
сонала — май 2004 год. В июне этого же года 
учебный центр выйдет на свою планируемую 
мощность — 200 чел./месяц по подготовке пер
сонала подрядных организаций. К этому же вре
мени запланировано его материально-техничес
кое обеспечение.

Основная цель создания центра — подготов
ка персонала подрядных организаций для вы
полнения работ по преобразованию объекта "Ук
рытие в экологически безопасную систему.

Многолетний опыт работы по подготовке 
персонала ЧАЭС позволит максимально эф
фективно использовать специалистов УТЦ по 
направлению подготовки персонала подрядных 
организаций.

Учитывая, что в 2003 году начаты подготови
тельные работы по реализации ПОМ/SIP, а в мае 
2004-го планируется начало работ по проектам 
стабилизации, учебно-тренировочный центр уже 
сейчас приступил к подготовке персонала под
рядных организаций по сокращенной шестича
совой программе. Это первые шаги в далеко не
простом деле подготовки персонала к работам 
в сложных радиационноопасных условиях. В на

стоящее время по этой 
программе прошли обуче
ние более 350 человек.

Подводя итог, важно от
метить, что коллектив учеб- 
но-тренировочного центра 
ГСП ЧАЭС постоянно совер
шенствует учебный процесс 
профессиональной подго
товки и поддержания квали
фикации персонала, осно
ванный на применении сис
темы профессионального 
обучения, внедрения новых 
форм и методов обучения. 

Станислав Шекстело

МАГАТЭ ДОВОЛЬНО
В Славутиче 12 марта закончил работу международный семинар по обсуждению проектов “Кон

цепции снятия Чернобыльской АЭС с эксплуатации” и "Общегосударственной программы снятия с 
эксплуатации Чернобыльской АЭС и преобразования объекта "Укрытие” в экологически безопас
ную систему”. Семинар был организован государственным специализированным предприятием 
“Чернобыльская АЭС”, по заказу которого создавались указанные проекты. В семинаре приняли 
участие инспекторы и специалисты Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ), ве
дущие украинские специалисты в области использования атомной энергии, в том числе техничес
кие руководители и специалисты Чернобыльской АЭС.

На протяжении 4 дней работы семинара участники были ознакомлены с вышеуказанными проек
тами, целями и задачами осуществляемых и планируемых мероприятий, ходом работ по созданию

объектов инфраструктуры для снятия станции с эксплуатации. Специалисты ЧАЭС ответили на воп
росы участников, детально разъяснили отдельные положения документов, вызвавшие интерес гос
тей, в частности технический, экологический, экономический аспекты. Представители МАГАТЭ отме
тили, что представленные документы базируются на имеющемся мировом опыте и в основном соот
ветствуют рекомендациям МАГАТЭ. Участники семинара высказали ряд рекомендаций как по содер
жательной части документов, так и по форме их представления с целью максимального приведения 
в соответствие с требованиями международных и национальных нормативных документов.

11 марта участники семинара посетили Чернобыльскую АЭС, встретились с руководителями 
специалистами, осмотрели строящиеся объекты инфраструктуры.

Подводя итоги на заключительном заседании, представители МАГАТЭ поблагодарили организато- 
ров за полное и всестороннее освещение интересовавших их проблем, выразили надежду, что их реко
мендации помогут обеспечить качественное и безопасное снятие с эксплуатации Чернобыльской АЭС.

СЕМІНАР-ПРАКТИКУМ У  СЛАВУТИЧІ
На базі Славутицького міськвиконкому 11 березня пройшов семінар-практикум слухачів інститу

ту підвищення кваліфікації керівних кадрів Національної академії державного управління при Пре
зидентові України. Близько 70 осіб — керівників секретаріатів (керуючих справами) ВР АР Крим, 
обласних, Київської і Севастопольської міських рад та міських голів міст обласного значення ознай
омилися з практикою організаційної роботи Славутицької міської ради щодо розвитку міста.

Про соціально-економічний і культурний розвиток Славутича та його перспективи проінформу
вав міський голова В.П.Удовиченко. Учасники семінару відвідали Міжнародний центр розвитку бізнесу 
“Славутич-ХХІ століття”, ознайомилися з роботою Агентства з розвитку бізнесу, адміністрації спец
іальної економічної зони “Славутич”, міського центру зайнятості, дитячої школи мистецтв.

В рамках семінару пройшло засідання "круглого столу” на тему "Нові форми організаційної ро
боти та взаємодії органів виконавчої влади з органами місцевого самоврядування в питаннях реа
лізації стратегії соціально-економічного та культурного розвитку регіону". Засідання проводили за
ступник глави Адміністрації Президента України — керівник головного управління Іщенко О.М., 
заступник голови Київської обласної ради Пташник М.Ф., заступник голови Київської облдержадм
іністрації Урупа М.М., інші посадові особи.

Людмила ЛЮБИВА, завідуюча Центром інф ормації

С тех пор, как в Славутиче состоялся “круг
лый стол’’, посвященный вопросам повышения 
тарифов на отдельные услуги УЖКХ, прошло уже 
более месяца. Несколько месяцев прошло с тех 
пор, как эта самая стоимость повысилась. Ини
циативная группа проверяет правильность ус
тановленного тарифа. А страсти вокруг пробле
мы продолжают кипеть. И дело не только в том, 
что Славутич не особенно расположен и приучен 
платить за полученные коммунальные услуги за 
те долгие годы, когда эту проблему жителей ре
шала Чернобыльская АЭС. Дело, собственно, в 
другом — в размере расходов, которые несет 
средний украинец (и славутчане не исключение) 
на поддержание своих элементарных жизненных 
потребностей. Так, по данным Украинской ака
демии аграрных наук, размеры расходов семей
ных бюджетов на питание за 12 лет (с 1990-го 
по 2002 год) возросли с 37,2% до 64,5%. В 2003 
году эта величина достигла и вовсе рекордного 
значения — 67%. Из этого следует, что средний 
украинец не менее 2/3 своего бюджета расходу
ет на покупку продуктов питания. При этом он 
способен удовлетворить свои физиологические 
потребности в еде (витамины, белки, микроэле
менты и т.д.) тоже не более чем на 60%. Итак, 
хронически недоедая и не получая необходимо
го из пищи, он все равно вынужден отдавать на 
питание подавляющую часть своих доходов. 
Подсчет показал, что величина продовольствен
ной доступности — количество калорий, кото
рые можно купить за 1 % семейного бюджета —

в годы экономического кризиса в Украине умень
шилась в 2,3 раза. В целом по потреблению про
дуктов питания она ниже американской в 8 раз. 
А  отдельно по продуктам животноводческого 
цикла — в 15 раз. При этом в семейных бюдже
тах США доля расходов на приобретение про
дуктов питания составляет только 11%. Таким 
образом, не только состоятельные люди, но и 
средние слои населения имеют возможность 
приобретать недвижимое имущество, ценные 
бумаги, открывать банковские счета, платить за 
обучение детей в высших учебных заведениях и 
т.д. Украинцы расходуют оставшиеся от пропи
тания 33% своих семейных доходов так: 11,6%
— на приобретение непродовольственных това
ров, 16,7% — на оплату жилищно-коммунальных 
услуг, 0,95% — на накопления. Если у кого-то что- 
то осталось после выплаты всех обязательных 
расходов, то он может их израсходовать так же, 
как это делают американцы или европейцы. 
Любопытно, как много можно сделать на остав
шиеся неполных 3%?

Заметим, речь идет о среднем украинце со 
средним уровнем доходов. Как известно, в на
шей стране вычисление среднего уровня — дело 
чрезвычайно забавное, потому что его величи
на складывается из суммы очень больших дохо
дов небольшой части населения и очень малень
ких — подавляющей Поэтому средний украинец 
на самом деле живет намного-намного хуже, чем 
в приведенных выше достаточно мрачных рас
кладках аграрной академии.

КАК МЫ ЖИВЕМ?



ЗВЕРНЕННЯ ГРОМАДЯН.
ПОРЯДОК ПОДАННЯ ТА ВИРІШЕННЯ ЗВЕРНЕНЬ

Усі мають право направляти індивідуальні чи колективні звернення або особисто 
звертатися до органів державної влади, органів місцевого самоврядування та поса

дових і службових осіб цих органів, що зобов'язані розглянути звернення і дати 
обґрунтовану відповідь у встановлений законом строк.

Стаття 40 Конституції України
Питання практичної реал

ізац ії громадянами наданого 
права регулю ється Законом 
України “Про звернення гро
м а д я н ” . З а ко н  за б е зп е ч ує  
громадянам можливості для 
участі в управлінні державни
ми і громадськими справами, 
для  впливу на пол іпш ення 
р о б о ти  о р га н ів  д е р ж а в н о ї 
влади і м ісцевого самовряду
вання, установ, ор ган ізац ій  
незал еж н о  в ід  ф орм вл ас
н о с т і,  п ід п р и є м с т в  д ля  
в ідстою вання своїх прав і з а -  
конних інтерес ів  та в ід но в 
лення їх  у  разі порушення.

Отже, кожен має право звер
нутися до органів державної вла
ди, місцевого самоврядування, 
.об’єднань громадян, установ, 
організацій незалежно від форм 
власності, підприємств, засобів 
масової інформації, посадових 
осіб відповідно до їх функціо
нальних обов’язків із зауважен
нями, скаргами та пропозиціями, 
що стосуються їх статутної діяль
ності, заявою або клопотанням 
щодо реалізації своїх соціально- 
економічних, політичних та осо
бистих прав і законних інтересів 
та скаргою про їх порушення.

Звернення може бути пода
не особисто як окремою осо
бою (індивідуальне), так і гру
пою осіб (колективне) чи над
іслано по пошті. Громадянин 
також може подати звернення 
через уповноважену на це іншу 
особу або через організацію, 
яка зд ійсн ю є правозахисну  
д іяльність, якщ о ці повнова
ження оф ормлені відповідно 
до чи нн ого  законод авства . 
Звернення в інтересах непов
нолітніх і недієздатних осіб по
дається  їх законними пред
ставниками.

У зверненні обов’язково ма
ють бути вказані прізвище, ім ’я 
та по батькові громадянина та 
викладена суть порушеного пи
тання. П исьмове звернення 
має бути надруковано або на
писано від руки розбірливо і 
чітко, підписано заявником (за
явниками) із зазначенням дати. 
Звернення, оф ормлене без 
дотримання цих вимог, повер
тається заявникові з відповід
ними роз’ясненнями. Письмо
ве звернення без зазначення 
місця проживання, не підписа
не автором (авторами), а також 
таке, з якого неможливо вста
новити авторство, визнається 
анонімним і розгляду не підля
гає. Не розглядаються й по

вторні звернення О Д Н И М  І тим 
самим органом від одного й того 
самого громадянина з одного й 
того самого питання, якщо пер
ше вирішено по суті, а також ті 
скарги, які подані з порушенням 
термінів, передбачених статтею 
17 Закону України “Про звернен
ня громадян” (скарга на рішен
ня, що оскаржувалось, не може 
бути подана до органу або поса
довій особі вищого рівня протя
гом одного року з моменту його 

 прийняття, але не пізніше одно
го місяця з часу ознайомлення
громадянина з прийнятим рішен
ням), та звернення осіб, визна
них судом недієздатними.

Звернення, оф ормлені на
лежним чином і подані у встанов
леному порядку, підлягають обо
в’язковому прийняттю та розгля
ду. З аб ороняється  в ідмова у 
прийнятті та розгляді звернення 
з посиланням на політичні погля
ди, стать, вік, віросповідання, на
ціональність чи незнання мови 
звернення.

Особа, яка звернулася із за
явою чи скаргою, має право осо
бисто викласти аргументи особі, 
що перевіряла заяву чи скаргу, 
та брати участь у перевірці по
даної заяви чи скарги; знайоми
тися з матеріалами перевірки; 
подавати додаткові матеріали 
або наполягати на їх запиті ор
ганом, який розглядає скаргу чи 
заяву; бути присутнім при розг
ляді заяви чи скарги; користува
тися послугам и адвоката або 
представника трудового колек
тиву, організації, яка здійснює 
правозахисну ф ункцію , оф ор
м ивш и це уп о в н о в а ж е н н я  у 
встановленому законом поряд
ку; о д е р ж ув а ти  п и с ь м о в і 
відповіді про результати розгля
ду заяви чи скарги; вимагати 
в ідш кодування збитків , якщ о 
вони стали результатом пору
шень встановленого  порядку 
розгляду звернень.

О ргани держ авної влади і 
місцевого самоврядування, уста
нови, організації, незалежно від 
форм власності, об’єднання гро
мадян, п ідприєм ства, засоби 
масової інформації, керівники чи 
інш і посадов і особи в м ежах 
своїх повноважень зобов’язані: 
об’єктивно, всебічно і вчасно пе
ревіряти заяви чи скарги; на про
хання громадянина запрошува
ти його на засідання відповідно
го органу, що розглядає його за
яву чи скаргу ; в ідм іняти  або 
змінювати оскаржувані рішення 
у випадках, передбачених зако

нодавством України, якщо вони 
не в ід п о в ід а ю ть  за ко н у  або 
іншим нормативним актам, не
відкладно вживати заходів до 
припинення неправомірних дій, 
виявляти, усувати причини та 
умови, які сприяли порушенням; 
забезпечувати поновлення пору
шених прав, реальне виконання 
прийнятих у зв’язку із заявою чи 
скаргою  рішень; письмово по
відомляти громадянина про ре
зультати пе р ев ір ки  заяви чи 
скарги і суть прийнятого рішен
ня; вж ив ати  за хо д ів  щ одо 
відшкодування у встановленому 
законом порядку матеріальних 
збитків, якщ о їх  було завдано 
громадянину в результаті обме
ження його прав чи законних 
інтересів, вирішувати питання 
про відповідальність осіб, з вини 
яких було допущено порушення, 
а також на прохання громадяни
на не пізніш як у місячний термін 
довести прийняте рішення до 
відома органу місцевого само
врядування, трудового колекти
ву чи об ’єднання громадян за 
місцем проживання громадяни
на; у разі визнання заяви чи скар
ги необґрунтованою роз’яснити 
порядок оскарження прийнятого 
за нею рішення; не допускати 
безпідставної передачі розгляду 
заяв чи скарг інш им органам; 
особисто організовувати та пере
в іряти стан розгляду заяв чи 
скарг громадян, вживати заходів 
до усунення причин, що їх пород
жують, систематично аналізува
ти та інф ормувати населення 
про хід цієї роботи.

Звернення розглядаються і ви
рішуються в термін не більше од
ного місяця від дня їх надходжен
ня, враховуючи вихідні, святкові та 
неробочі дні, а ті, які не потребу
ють додаткового вивчення та про
ведення перевірки за ними, —  не
відкладно, не пізніше 15 днів від дня 
їх отримання. Якщо в місячний 
термін вирішити порушені у звер
ненні питання неможливо, то кері
вник відповідного органу, підприє
мства, установи, організації або 
його заступник можуть установити 
термін, потрібний для його розгля
ду, при цьому такий термін не може 
перевищ увати 45 днів. Про 
збільшення терміну розгляду пи
тань порушених у зверненні обо
в’язково повідомляється заявнику.

Термін розгляду пропозицій, 
заяв та скарг обчислюється з 
дня, наступного за днем, з якого 
починається строк (таким днем 
є день їх надходження та реєст
рації) по день направлення за

явнику в і д п о в і д і  на його звер
нення. Якщо останній день тер
міну розгляду звернення при
падає на день неробочий, то за 
останн ій  день терм іну вв а 
жається перший після нього 
робочий день.

О собисте приймання гро
мадян, як правило,починаєть
ся з пропозиції відвідувачеві 
назвати своє прізвище, ім’я та 
по батькові, місце проживання, 
а також викласти суть питання, 
з яким він звертається.

У  разі потреби, особа, яка 
веде приймання, має право 
попросити у відвідувача доку
мент, що засвідчує його особу, 
або документ, що засвідчує 
н а я в н іс ть  п о вн о в аж е н ь  на 
представництво іншої особи. 
Відсутність такого документа 
м ож е бути  п ід ста во ю  для 
відмови у прийманні.

О ргани державної влади, 
місцевого самоврядування, ус
танови, організації незалежно 
від форм власності, об ’єднан
ня гром адян, п ідприємства, 
посадові особи розглядають 
звернення громадян, не стягу
ючи плати.

Розгляд пропозицій (заува
жень), заяв (клопотань), скарг
і приймання громадян є важли
вою ділянкою роботи також і 
установ юстиції, засобом отри
мання інформації про недоліки 
в роботі цих установ на місцях, 
однією з форм зміцнення і роз
ширення зв’язків із широкими 
верствами населення, дійовим 
засобом у розбудові правової 
держави в Україні.

Додатково нагадуємо, що, 
відповідно до статті 26 Закону 

України “Про звернення грома
дян”, громадяни несуть відпо
відальність за подання звер
нень протиправного характеру, 
тобто звернень, які містять на
клеп і образи, дискредитацію 
о р га н ів  д е р ж а в н о ї влади , 
органів місцевого самовряду
вання, об’єднань громадян чи 
їхніх посадових осіб, керівників 
та інш и х  п о са д о в и х  ос іб  
підприємств, установ і органі
зац ій  незал еж н о  від  ф орм 
власності, виклики до розпалю
вання національної, расової, 
релігійної ворожнечі та інших 
дій, тягнуть за собою відпові
дальність, передбачену зако
нодавством.

Анатолій РЕЗАН, 
начальник

Славутицького міського 
управління юстиції

БИБЛИОТЕЧНО-ИНфОР 
ЦЕНТР ПРИГЛАШАЕТ

Как и обычно, в последнюю 
неделю марта библиотечно-ин
формационный центр для детей 
приглашает на неделю детской 
книги. Открытие праздника дли
ной в семь дней состоится 26 
марта. Гостей центра ждет теат
рализованное действо “Наша 
любовь и святыня”, подготов
ленное силами членов клубов, 
работающих при нем. 29 марта 
здесь состоится литературно
музыкальная композиция “Мы 
любимо, вивчаємо і вшановує
мо тебе, Тарасе”. Двумя днями 
позже, 31 марта, в БИЦ пройдет 
презентация книги славутчанки 
Ани Крюковой “Я вижу золотой 
кружочек солнца”, для оформле
ния которой, к слову, были ис
пользованы работы воспитанни
ков студии “Аква”. “Сказочным 
путешествием” по страницам 
любимых книг 2 апреля неделя 
детской книги закончится.

В новом помещении библио- 
течно-информационный центр 
работает с сентября 2000 года

—  он был открыт в рамках Меж
дународного фестиваля “Золотая 
осень Славутича”. Его услугами 
пользуется около 4200 читателей. 
В фондах библиотеки— более 18 
тысяч книг. Ежедневно только чи
тальный зал БИЦ посещает не 
менее 100 читателей, причем, не
смотря на то, что центр имеет ста
тус детского, возраст читателей—  
не ограничивается. Особой попу
лярностью пользуются интернет- 
услуги, предоставляемые цент
ром. Тех, кто нуждается в обще
нии со сверстниками-единомыш- 
ленниками, объединяют клубы 
“Почемучка”, “Друзья библиотеки" 
и “Подросток”.

С отрудники и руководство 
библиотеки с особой теплотой 
отзываются о меценатах, кото
рые оказывают ей постоянную 
помощь и поддержку. В их числе
—  ГУП, “Макет” , “Перспектива”, 
“Струм”, “Импульс” и “Палви”.

Мария ГУЛТУР, Молодеж
ное информационное 
агентство Славутича

ДО ВІДОМА ПЛАТНИКІВ 
КОМУНАЛЬНОГО ПОДАТКУ

У зв’язку з численними запитами платників, наводимо термі
ни подання розрахунків та сплати комунального податку.

Розрахунки за новою формою потрібно подавати протягом 
40 календарних днів, наступних за останнім календарним днем 
звітного (податкового кварталу). Наприклад, у 2004 році розра
хунки з комунального податку потрібно буде подавати :

- за перший квартал не пізніше 10 травня 2004 року;
- за другий квартал не пізніше 10 серпня 2004 року;
- за третій квартал не пізніше 10 листопада 20.04 року;
- за рік не пізніше 10 січня 2005 року;
Сплачувати податок потрібно протягом 10 календарних днів , 

наступних за останнім календарним днем подачі розрахунку.
Наводимо строки платежу у 2004 році:
- за перший квартал не пізніше 20 травня 2004 року;
- за другий квартал не пізніше 20 серпня 2004 року;
- за третій квартал не пізніше 19 листопада 2004 року;
- за рік не пізніше 20 січня 2005 року;
Нагадуємо, що ставка податку становить десять відсотків 

річного фонду оплати праці, обчисленого, виходячи з неоподат
ковуваного мінімуму доходів громадян, тобто 1 грн. 70 коп.

ПРО НАЙБІЛЬШИХ 
БЮДЖЕТНИХ БОРЖНИКІВ

ДПІ в м. Славутичі неодноразово інформувала громадськість, 
щодо тих платників податків, які не бажають розраховуватися з бюд
жетом . Відповідно до проведеного аналізу, на 15.03.2004р. до спис
ку найбільших бюджетних боржників віднесені такі підприємства.

№
п/п

Керівник 
Підприємства 
П І.Б .

Назва платника
Податкова
заборгованість,
тис.грн

1
Овсянник Іван 
Миколайович

ЗАТ Ф П К ” Конан” 2786,5

2
Печерський Володимир 
Анатолійович

КП ” У Ж К Г” 3049,2

3
Д  і ден ко Олексій 
Андрійович

ТОВ” Фінансова
інженерія”

1677,5

4
Белов Володимир 
Миколайович

ТОВ” Укртехпостачання” 74,6

5
Колобов Василь 
Василоьвич

К П ” Управління з 
розвитку фізкультури, 
спорту та туризму”

37,3

6
Ростунков Юрій 
Миколайович ДП” С пеценергобуд” 47

7 Паріков Леонід 
Юхимович

ТОВ НПО’ Віра” 4768,3

8
Бідюк Анатолій 
Іванович

БСІС'Національна 
Іноваційна Корпорація”

73,7

ПРО СУМЛІННИХ ПЛАТНИКІВ
Наводимо перелік платників, які на протязі минулого року сум

лінно виконували свої конституційні обов’язки щодо своєчасної

сплати податк ів^  обов’язкових платежів, це підприємства: ЗАТ 
“Єврофлекс”, ТОВ “Палві”, ТОВ “Діоро” , ЗАТ “Електроспецбуд”, 
ТОВ”Сучасне будівництво”, Компанія "Вітава”Д О В ’’Оборонпром- 
буд”,ТОВ БМП “Атомбуд” , ДП “Славутич” ВАТ ПТЕМ, ДСП ЧАЕС.

ЗВЕРНЕННЯ
Славутицький MB ГУ МВС України в Київській області на пр». 

тязі березня 2004 року проводить місячник добровільної здачГ 
зброї, боєприпасів, вибухових матеріалів. Роз’яснює, що, у відпо
відності до діючого законодавства України, добровільна здача 
громадянами в органи внутрішніх справ вогнепальної зброї, боє
припасів, вибухових речовин та засобів їх ініціювання звільнює 
від кримінальної відповідальності за їх незаконне зберігання.

Славутицький MB звертається до всіх громадян з надією на 
підтримку в цьому питанні та довіру до органів внутрішніх справ.

За інф орм ац ією  ви можете звернутись  за телеф онам и 
2 -39-70,2-15-41,02.

ДО УВАГИ СТАРШОКЛАСНИКІВ
Незабаром закінчується навчальний рік, продзвенить останній 

дзвоник. Та вже сьогодні багатьох випускників хвилюють питан
ня: “Яку професію обрати?” , “Куди піти вчитися?” Дуже важливо 
не помилитися, зробити правильний вибір, отримати таку про
фесію, яка була б і до душі, і конкурентоспроможна на ринку праці.

Виявити здібності та схильність до тієї чи іншої професії, дізна
тися більше про професії можна у відділі адаптації та активної 
підтримки безробітних центру зайнятості. Тут випускники зможуть 
пройти тестування для виявлення професійної спрямованості. 
Ознайомитися з ситуацією на ринку праці. До послуг школярів про
понується більше 140 папок з описом професій, переліком навчаль
них закладів, де можна здобути професії, та підприємств, де мож
на працевлаштуватися за отриманою професією. Бажаючі мають 
змогу також переглянути відеофільми з циклу “Світ професій”.

Відділ адаптації та активної підтримки безробітних 
Славутицького міського центру зайнятості



И вновь в редакцию при
шло письмо, в котором жите
ли города, из числа тех, о ком 
принято говорить малообеспе
ченные или социально неза
щищенные, просят поддержки 
у тех, кому повезло хоть немно
гим больше, чем им самим. 
Автор письма Елена Самой- 
ленко, мать двоих детей. Впро
чем, ее историю лучше, чем 
она сама, никто не расскажет.

“Мне 21 год. У нас с мужем 
двое детей. В настоящий мо
мент муж безработный, по
скольку попал под сокращ е
ние. Я нахожусь в декретном 
отпуске и отпуске по уходу за 
ребенком-инвалидом. У меня 
в семье очень большие про
блемы, есть отчим и мы с ним 
в плохих отношениях, поэтому 
вынуждены были переехать из 
С лавутича  в село С кугары  
Черниговской области.

И там в один злосчастный 
день моей старшей дочке, кото
рой на то время исполнилось 
два с половиной года, соседс
кий мальчик попал стрелой в 
глаз. Теперь она инвалид дет
ства. Случилось это 22 июля 
2003 года. В этот же день ребен
ка и прооперировали, но безре
зультатно. Перевели в другую 
больницу Чернигова, но там 
вообще ребенок чуть не лишил

ася глаз, т. к. было подобрано не
правильное лечение. Я настоя
л а ,  чтобы перевели в Киев, в 
Ц ентр микрохирургии глаза 
(ЦМХГ). Там мы пролежали с 29

июля 2003 года по 12 августа, но 
зрение спасти так и не удалось.

Родители этого мальчика нам 
ни копейкой не помогли. Наобо
рот, унижали и оскорбляли за то, 
что мы с мужем подали на них в 
Черниговский суд. Но дело до 
сих пор до конца не доведено. 
Мы за это время залезли в та
кие долги, что до сих пор не мо
жем из них выкарабкаться.

В киевском ЦМХГ мне дали 
адрес в С анкт-П етербурге , я 
связалась с ними, и моего ребен
ка поставили на очередь. Ехать 
необходимо 15 мая. В селе мы 
продаем всё, что можем, но де
нег не хватает.

Я вас очень прошу, помогите 
моему ребенку, я очень прошу. 
Если можно, то спонсора.

Я очень надеюсь, что среди 
наших людей есть еще те, кому

не безразлично горе других. 
Помогите, чем сможете. Пусть 
даже добрым словом, пусть 
тем, что пытались мне помочь,
—  и за это огромное спасибо.

Заранее благодарю вас от 
всего сердца."

Такая вот история —  оче
редная, печальная, горькая. 
Безнадежная ли? Все зависит 
от нас, от нашей щедрости, от 
нашей человечности.

В конверт с письмом, текст 
которого мы привели выше, 
вложены фото очарователь
ной девчуш ки и документы , 
подтверждающие все расска
занное автором.

Контактные данные семьи 
имеются в редакции. В славу- 
тичском филиале Ощадбанка 
МФО 5400/043 открыт расчет
ный счет № 7313.

•  РАЦС ІНФОРМУЄ

РЕЄСТРАЦІЯ НАРОДЖЕННЯ
жінкою, якій було імплантовано 
зародок, зачатий подружжям, 
реєстрація народження прова
диться за заявою подружжя, яке 
дало згоду на імплантацію.

Заяву про реєстрацію на
родження дитини батьки зобо
в’язані подати невідкладно, не 
пізніше одного місяця з дня 
народження дитини, а заклади 
охорони здоров’я при народ
женні мертвої дитини — не 
пізніше трьох діб.

Невиконання цього обов’язку 
є підставою для покладення на 
батьків дитини та керівника зак
ладу охорони здоров’я відпові
дальності, установленої законом.

Якщо реєстрація народження 
дитини провадиться за місцем 
проживання батьків чи одного з 
них, то місцем народження ди
тини в запису акта про народ
ження, на бажання батьків, може 
бути зазначено фактичне місце 
народження дитини, яке підтвер
джується докум ентом , що по
свідчує ф акт її народження або 
місце проживання батьків.

Якщо батьки або один з них 
не досягли 18-р ічного віку, то 
народження дитини реєструєть
ся у загальному порядку. Згода 
батьків (опікунів) неповнолітніх 
батька або матері на реєстрацію 
народження дитини при цьому 
не потрібна.

Реєстрація народження про

вадиться при пред явленні:
•  медичного свідоцтва про 

народження форми № 103/о-95. 
У виняткових випадках, у разі на
родження дитини вдома чи в 
іншому місці без надання медич
ної допомоги, факт і час її народ
ження підтверджуються підписа
ми двох свідків, присутніх при 
пологах, а також медичною до
відкою про перебування дитини 
під наглядом лікувального зак
ладу (Ф. № 103-1/0-96);

•  паспорта або паспорт
них документів, що посвідчу
ють особи батьків (одного з 
них). Якщо документ, який по
свідчує особу одного з батьків, 
з поважних причин не може 
бути пред’явлений, то орган 
реєстрації актів цивільного ста
ну не вправі відмовити в реє
страції народження дитини;

•  документа, який є підста
вою для внесення відомостей 
про батька дитини (свідоцтво 
про ш лю б, заява  м атер і, 
спільна заява матері та батька 
дитини, заява батька про виз
нання батьківства). За відсут
ност і св ід оц тв а  про ш лю б 
підтвердженням зареєстрова
ного шлюбу може бути відмітка 
про його реєстрацію в паспор
тах або паспортних документах 
матері та батька дитини.

Ірина ЗАВГОРОДНЯ, 
начальник відділу РАЦС

9 ПРЕКРАСНЫХ ДАМ
Всех без исключения женщин можно поделить 

на девять основных категорий
ЖЕНЩИНА С ТРУДНОЙ 

СУДЬБОЙ

Два высших образования. 
Курит. Говорит с усталой мед
лительностью, тщательно под
бирая слова. Во всех проявле
ниях жизни, будь то плохая по
года или перегоревш ая лам 
почка, видит какой-то особый, 
чуть ли не трагический смысл. 
Не терпит возражений, а если 
терпит, то всем видом дает 
понять собеседнику, что тот 
заставляет ее страдать. Почти 
не пользуется косметикой, счи
тая, что в этом мире ничего 
нельзя изменить. Щепетильна 
в вы боре алкоголя , однако  
пьет все подряд. Многие муж
чины были уличены ею во лжи. 
Многие женщины уходили от 
нее заплаканные и злые. Кто- 
то неуловимый периодически 
забывает выплачивать ей али
менты. Из-за этого она, не без 
основания, всех лиц мужского 
пола окрестила бабниками и 
алкашами. Но иногда вечером 
ее лицо каменеет, потому что 
молчит телеф он. Прекрасна 
тем, что заставляет мужчин 
вести себя по-мужски.

ВЕСЕЛУШКА-ХОХОТУШКА

Склонна к полноте. Хорошо 
готовит. В ее доме работают 
все имеющиеся электроприбо
ры. Никогда не отказывает рас
кормленному коту в получении 
добавки. Радуется, когда гости 
приходят с детьми. М ом ен
тально пьянеет от крошечной 
рюмки коньяка. Может плакать 
и см еяться  о д н оврем енн о . 
Продолжает искренне верить в 
благородство мужчин. Сразу 
влю бляется, если мужчина, 
одурм аненный аппетитными 
запахами из кухни, целует ей 
руку. Любит смотреть телеви
зор и верит абсолютно всему, 
что там говорят. Смеется каж
дой мужской шутке, даже са
мой плоской. По-своему оди
нока. Прекрасна тем, что ни 
один мужчина не уходит от нее 
голодным.

ТИХОНЯ

Все еще любит читать кни
ги. Никак не может довязать 
необъятных размеров свитер. 
С какой-то таинственностью  
показывает гостям новые книж
ные приобретения. Вниматель
но следит за реакцией. Мнение 
о человеке у нее складывает
ся именно в эти минуты. Убеж
дать ее в обратном можно бу
дет потом всю жизнь. Когда-то 
у нее была любовь. К своему 
избраннику она обращалась на 
“вы”. На фотографии в рамке
-  мужчина с твердым взглядом 
и напряженным лбом. При ви
зитах отца она прячет фото в 
письменный стол. Жалеет всех 
бездомных животных, но в ее 
квартире, где она с таким тру
дом создала тишину, даже хо
мячок не шуршит газетой. Если 
предложить остаться у нее на

ночь , она м ож ет 
упасть в обморок.
Прекрасна тем, что 
не заводит разгово
ров о “дальнейшем 
развитии отнош е
ний".

ФИЛОСОФ НА 
ДИВАНЕ

Н е о б ы кн о в е н 
ная женщина. Со
вершенно не умеет 
считать деньги. Пу
тает времена года, 
питается шоколад
ными конф етами.
Ей идет лю бая 
одеж да, вклю чая 
мужскую. Владели
ца редких и хоро
ш их книг, которые 
даетчитать, не требуя возврата. 
Не хохочет, не плачет и не оби
жается. Просто улыбается. Рав
нодуш на ко всяким активным 
действиям. Может целый день 
пролежать на диване, наблюдая 
за тем, как колышется от сквоз
няка оконная занавеска. Всех 
мужчин, независимо от социаль
ного статуса, она рассматрива
ет только как мужчин, давая им 
безжалостные характеристики. 
П онравиться ей невозможно. 
Парадоксально, но ничего боль
шего, чем стать ей другом, не до
биться. Прекрасна тем, что с точ
ностью определит ваше пред
назначение в жизни.

БОЙ-БАБА

Отменное здоровье, плавно 
переходящее в насилие над не
здоровыми личностями, не ме
шает этой женщине страстно ув
лекаться коллекционированием 
кактусов, книг, собак, марочных 
вин, столовых сервизов, косме
тики, спортивного инвентаря, ме
бели, елочных игруш ек... Так 
сильно любит, что у нетрениро 
ванного мужчины долго потом 
болят все мышцы. Прекрасна 
тем, что с ней любой мужчина 
чувствует себя наконец-то в бе
зопасности.

ХУДОЖНИЦА

Она устала от своего талан
та и втайне мечтает от него из
бавиться. Потому что не получа
ет от него ничего, кроме зависти 
и одиночества. Считает, что Бог 
обделил ее главным талантом -  
красотой. Ее квартира -  лишь 
пристанище для одиноких, силь
но пьющих личностей. Прокурен
ные разговоры о смысле жизни 
довели ее рассудок до полного 
изнеможения. Она устала. Она 
хочет увидеть снежные горы в го
лубых тенях деревьев, еще не 
рожденного сына, наконец, про
сто хорошего человека, который, 
на ее взгляд, где-то рядом. Пре
красна тем, что действительно 
кого-то осчастливит.

КУРТИЗАНКА

Л ю бвеобильна  настолько , 
что мужчины обсуждают это об

стоятельство открыто и без 
тени смущения. Уточняются 
детали и пикантные подробно
сти, поклонник на сегодняш
ний вечер. Мужчины ошибают
ся на свой счет, потому что 
именно они в ее власти. Она 
собирает свои батальоны и 
каждый день посылает их на 
смерть, где каждый из солдат 
получает наслаждение в бою, 
а затем умирает, утрачивая 
свою  ин дивидуальность . У 
нее может быть муж. Но это 
ничего не меняет. Она ничем 
не занята, если не считать 
ночных трудов и того траги
ческого факта, что ей иногда 
приходится передвигаться на 
общ ественном  транспорте . 
Она умеет ругаться такими 
словами, от которых у мужчин 
пробегает мороз по коже. Они 
этого заслуживают, так как на
ходятся рядом с ней. П ре
красна тем, что из-за нее ни 
один мужчина не вызовет дру
гого на дуэль.

НЕДОСЯГАЕМАЯ

Хорош ая женщ ина. Д о б 
рая , ум н ая , с и м п а ти ч н а я . 
Объективно смотрит на вещи. 
Признает свои ошибки и не за
мечает чужие. Немного курит 
и чуть-чуть пьет. Любит и не
навидит свое отражение в зер
кале. Мечтает иметь ребенка 
и имеет его. Счастлива, если 
признаю щ ийся в лю бви не 
пьян, и жалеет его в обратном 
случае. С ледит за собой и 
очень тонко пользуется косме
тикой. Водила бы автомобиль, 
если бы он у нее был. Когда 
говорит, хочется бросить все и 
остаться с ней на столько, на 
сколько она позволит. Но она 
не позволит. Ей нравятся муж
чины, которые сочиняют сти
хи, но при этом крепко стоят 
на ногах. Прекрасна тем, что 
хорошо выглядит.

МЕЧТА ПОЭТА

Она -  миф, фантазия, на
сущный хлеб лирических по
этов. Прекрасна тем, что не су
ществует.

СЛАВУТИЧСКИЕ ФУТБОЛИСТКИ ВЫШЛИ 
в ф и н д л  -  и п о б е д и л и

На состоявшихся недавно соревнованиях открытого первенства Чернигова 
по мини-футболу (футзалу) среди команд девочек 1991 — 1993 г.р. команда Славутича

была явным лидером группы
В соревнованиях приняли участие 10 команд. Игры проходили в двух группах. Наш город представляли две команды 

“Славутич Г (91 г.р.) и “Славутич II” (92 —  93 г.р.) —  в I группе.
После первого дня игр команда “Славутич Г была явным лидером группы, обыграв команду Деснянского района со 

счетом 5:0, Городнянского —  со счетом 1:0, Черниговского района —  со счетом 11:0 и “Славутич II” —  со счетом 7:0.
Набрав максимальные 12 очков, при этом забив 24 мяча и не пропустив ни одного, команда “Славутич I" вышла в финал, где 

со счетом 2:0 обыграла лидера группы №2 команду “Виктория” (Ладан, Прилукский район).
Лучшим бомбардиром турнира признали Ольгу Гаврилюк (13 забитых мячей). Лучший вратарь турнира —  Алина Пасин- 

чук (не пропустила ни одного мяча). Лучший тренер турнира — Владимир Панченко (Славутич), за подготовку команд.
Лучшими игроками команды “Славутич I” были Оля Гаврилюк, Кристина Миронова, Мария Ж овнер, Таня Священко, 

Женя Мищук, Ира Балан, Алина Пасинчук, Марина Власенко. Лучшими игроками команды “Славутич II”—  Марина Кольче- 
ва, Анна Карпенко, Ирина Салон, Настя Савичева, Маша Беленок, Даша Бреднякова.

Тренеры команды выражают благодарность за оказанное содействие городскому спорткомитету, директору шк. №4 
Елене Резан и директору ДДТ Нине Ереминой.

УСПІХИ СЛАВУТИЦЬКИХ 
ЛЕГКОАТЛЕТІВ

28 лютого і 6 березня в легкоатлетичному манежі Броварів пройшли змаган
ня з легкої атлетики —  першість Київської області серед юнаків та дівчат 1987 —  
1988 р.н. та 1989 — 1990 р.н. У перших стартах взяли участь спортсмени Славу
тича, вихованці тренера П.М. Яков’як (директор КДЮСШ Н.М. Верхольотова).

У віковій групі 1987 —  1988 р.н. у стрибках у висоту успішно виступила спорт
сменка Олеся Гаріна (1989 р.н.), яка посіла II місце з результатом 160 см, 
Богдан Евтєєв —  II —  IV місця з результатом —  185 см. У бігу на 60 м —  Богдан 
зайняв III місце.

У віковій групі 1989— 1990 р.н. Олеся Гаріна виборола чемпіонське звання 
зайнявши І місце у стрибках у висоту з результатом 155 см. Нагадаємц що 24 
січня в зимовій першості Київської області з легкої атлетики Олеся посіла V  
місце серед дорослих.

Бажаємо подальших успіхів спортсменам-легкоатлетам Славутича
Вітаємо Марину Глушкову та її тренера Олега Копилова із завоюванням 

бронзової медалі з боротьби самбо (вагова категорія 44 кі) на чемпіонаті Ук
раїни, який відбувся 8 березня у Львові.

Хай і надалі щастить вам на борецькому килимі.

НАС ПРОСЯТ О ПОМОЩИ

Реєстрація народження ди
тини провадиться державним 
органом реєстрації актів цив
ільного стану з одночасним 
визначенням її походження та 
присвоєнням прізвища, імені 
та по батькові.

Реєстрація дитини прова
диться за місцем народження 
дитини або за місцем прожи
вання її батьків чи одного з них 
за їх усною чи письмовою зая
вою, а в разі хвороби, смерті 
батьків або з інших причин не
можливості зареєструвати на
родження -  за заявою родичів, 

инших осіб, уповноваженого 
представника закладу охорони 
здоров’я, у якому народилася 
дитина або в якому на цей час 
вона перебуває.

Якщо батьки дитини не пе
ребувають у шлюбі, то народ
ження дитини може бути зареє
строване за місцем проживан
ня особи, яка визнає себе бать
ком дитини, якщо із заявою про 
реєстрацію народження ця осо
ба одночасно подає заяву про 
визнання батьківства.

Державний орган реєстрації 
актів цивільного стану не вправі 
відмовити в реєстрації народ
ження, мотивуючи відмову до
цільністю провести її в іншому 
державному органі реєстрації 
актів цивільного стану.

У разі народження дитини



ЛУЧШАЯ ЗАЩИТА -  ЭТО... ЗАЩИТА
Не ходите, люди, вечером гулять — вечером громилы, злые, как гориллы, 

будут вас пугать, бить и "выставлять..." 
(из народного творчества)

Но как ж е все-таки за щ и 
ти ть с я  д о б р оп о р я д о чн ом у  
человеку, которы й попал в 
л апы  к лихим  л ю ди ш кам ?

С ила  —  в голове
С п е ц и а л и с т ы  го во р ят, 

ч то  пси хо л о ги ч е ско е  п р е 
восходство  —  половина по
б е д ы . П р е д с т а в и м  с е б е  
классическую  ситуацию : вы 
идете  по улице, к вам под
ход ят трое  хулиганов и про 
воци рую т насилие о б ы де н
ны м  вопросом : “Д ядя, а чё  
у те б я  б о ти н ки  ч е р н ы е ? " 
М ож но сказать с 90 -процен
тн о й  уверенностью , что  вы 
р а сте р яе те сь , чем  и в о с 
п о льзую тся  л ю б и те л и  н е 
станд артны х развлечений. 
Зам етим  —  вы растерялись 
от простого  вопроса. А  что  
ж е то гда  говорить о ф и з и 
че ско м  нападении!

П р а к т и ч е с ки  все  ж е р т 
вы  п р е с т у п н и к о в  о к а з ы 
в а ю т с я  не  го т о в ы  о т р а 
з и т ь  н а п а д е н и е  и з а щ и 
т и т ь  с е б я  и м е н н о  м о 
р а л ь н о . П о э то м у  с л е д у е т  
з а п о м н и т ь : е с л и  ч е л о в е к  
п с и х о л о ги ч е с к и  не  го то в  к 
з а щ и т е , е м у  н и ч т о  не  п о 
м ож ет. Б ы вает, ч то  и с п у 
га н н а я  или  р а с т е р я в ш а я 
ся  ж е р тв а  не  в с о с т о я н и и  
д а ж е  п о зв а ть  на п о м о щ ь . 
В то  ж е  вр е м я  п с и х о л о ги 
ч е с к и  го то в о го  з а щ и т и т ь  
с е б я  ч е л о в е к а  н е л е г к о  
о д о л е ть  д а ж е  с о р у ж и е м . 
В ед ь, п о л у ч и в  д о с т о й н ы й

о тп о р , п р е с т у п н и к  с а м  т е 
р я е тс я  и д е л а е т  о ш и б к и , а 
то  и уб е га е т.

О б ы чно  в си туа ц и и  непос
редственного  контакта  с  хули
ганом или грабителем  с о в е 
ту ю т  следую щ ее:

- не показы вать  при зна ко в  
ваш его  испуга  или неув ер е н 
ности,

- п о с та р а ть с я  с р а зу  и зу 
чить  обстановку  (силу и воз
м о ж н о с ти  п р о т и в н и ка , в о з 
м ож ности  обороны , пути ва
ш его отступления или методы  
подачи сигнала  о пом ощ и),

- п р и н я т ь  п о л о ж е н и е , в 
ко то р о м  вы  с м о ж е т е  б ы с т 
ро  о т б и т ь  уд а р , у в е р н у т ь с я  
в с т о р о н у  и л и  б р о с и т ь с я  
б е ж а т ь  —  т о л ь к о  не  с т а н о 
в и т е с ь  в с т о й к у  б о к с е р а , 
ч т о б ы  не  с п р о в о ц и р о в а т ь  
э ти м  д р аку .

Е сли с  вам и начин аю т го
ворить  —  не грубите, не о п 
равды вайтесь и не пы тайтесь 
угрож ать  сам и, есл и  вы не в 
с о с т о я н и и  в ы п о л н и ть  св о и  
угрозы , иначе д ело  д о й д е т  д о  
реальной  д раки  —  и вы п о ст
радаете. Л учш е  всего, когда 
вам  удастся  са м и м  “ за го в о 
р и ть ” противника .

О писы вался такой  случай: 
к м уж чине  подош ли хулиганы  
и п о тр е б о ва л и  д енеж ку . Он 
сделал  сочувствую щ ее  лицо, 
полез в карм ан, а потом вдруг 
всм отрелся  в л ицо  одного из 
хулиганов и озабоченно  спро
сил , д а в н о  л и  у него  пя тн о

возле  уха. Тот уж е  расте р ял 
ся, а когда м уж чи н а  в о скл и к
нул: “ Б атю ш ки, д а  у ва с  р а к !” 
и представился  д окто р о м -о н - 
кологом , об  о граб л ен ии  уж е 
не  м огл о  идти и речи.

Р азум еется, это средство  
хорош о , когда к вам пр и ста 
ю т о б ы чн ы е  ш ал опаи , кото 
р ы е  просто  переб рали д е ш е 
вого пива. Д л я  защ иты  от се 
р ье зн ы х  п р е ступн и ко в  за ко 
н о п о с л у ш н о м у  гр а ж д а н и н у  
потребуется  ещ е кое-что .

“Столовый нож оружь
ем может стать . . . ”

М н о ги е  из н а с  взды хаю т: 
вот е сл и  бы  нам , как в А м е 
рике , д али  права на стр е л ко 
вое оруж и е ...

И что  из этого? Во-первых, 
в А м е р и ке  право  на оруж и е  
я в л я е тся  си м в о л о м  л и ч н о й  
с в о б о д ы  гр а ж д а н и н а . О но , 
с корее , гара нти р уе т ем у за 
щ и т у  от п р о и зв о л а  в л а сти , 
чем  от напад ен ия  хулиганов. 
В о -вторы х, на во о руж ен ную  
ж ертв у  п р е ступн и к пойд ет не 
с  пусты м и  рукам и , и будьте 
уверены , что  б а н д и т владеет 
п и с то л е то м  го р а зд о  л у ч ш е  
вас. Как ж е  бы ть  человеку, ко 
т о р о м у  Б о г сил уш ки  не дал, 
а за щ и ти ться  е м у  н уж но?  Д а 
о ч е н ь  п р о с т о  —  б ы л а  бы  
т о л ь ко  с м е ка л ка , а о р уж и е  
найдется !

Е щ е  и м п е р с ка я  и н с тр у к 
ц и я  д л я  с ы щ и к о в  гл а си л а : 
нельзя арестовы вать  челове
к а , когда он обедает. Н е по

то м у , ч т о  и з  м и л о с е р д и я  
е м у  н уж н о  д а ть  п р и л и ч н о  
покуш ать . П росто  об е д аю 
щ ий  ч е л о в е к наход ится  во 
всеоруж ии . В е го  ра сп ор я 
ж е н и и  нож , в и л ка , л о ж ка , 
та р е лки  и ста ка ны , горячий 
суп, стол и стулья  —  все это 
м о ж н о  и с п о л ь з о в а т ь  к а к  
оруж и е  са м о за щ и ты . Д аж е  
о б ы к н о в е н н а я  м о р к о в к а  
м ож ет стать  стр а ш н ы м  ору
ж и е м , е сл и  ее  в о ткн у ть  в 
глаз (убедительная  просьба 
не  экспе р и м е н ти р о ва ть !).

В 1 9 7 0 -е  годы  на в е сь  
С о ю з стал  известен  случай , 
когда п о дросток отбил ся  от 
грабителей  ф отоаппаратом  
на  р е м е ш ке . О ч е н ь  ч а сто  
пенсионеры  защ ищ ал ись  от 
р а зны х  о тм о р о зко в  с  пом о 
щ ью  зонта или авоськи  с  бу
ты лкам и .

Конечно, способен  на это 
д а л е ко  не каж ды й, да  и эф 
ф е кт  от этого  не всегда д о 
сти га е т поставл енной  цели. 
Поэтому, есл и  вы  в сил у  ка 
ки х -то  п р и ч и н  н а хо д и те сь  
под у грозой  по куш е н и я  на 
ваш у ж изнь, им ущ ество  или 
вы нуж дены  посещ ать особо 
крим и н а л ьн ы е  места, пере
в о зи ть  или  х р а н и ть  б о л ь 
ш ие ценности , вам не о б о й 
т и с ь  б е з  п р о м ы ш л е н н ы х  
ср е д ств  сам о за щ и ты , к ко 
то р ы м  относятся  броня, га
зовое  ор уж и е  и д р об ов и ки . 
О днако  удовольствие это не 
из д е ш е вы х ...

ПОВЕРЬ В СЕБЯ
Отдел по делам семьи и 

молодежи, центр семьи и мо
лодежи, коммунальное пред
п р и я ти е  “ К и н о ко н ц е р тн ы й  
комплекс", ф онд помощ и де- 
тя м -и н в а л и д а м  “ Н ад еж д а” , 
управление социальной за
щиты и труда проводят кон
курс для детей с особыми по- 
т р е б н о с тя м и . Ц ель е го  —  
развитие творческих способ
ностей детей с особыми по
тр е б н о стям и , привлечение  
их к истокам народной куль
ту р ы , с о х р а н е н и ю  н а ц и о 
нальны х традиций, а также 
преодоление одиночества и 
отчужденности, которые не
р е д ко  и с п ы ты в а ю т  дети  с 
особы м и потребностям и. В 
конкурсе могут принять уча
стие дети в возрасте от 5 до 
18 лет, при этом определение 
по б е д и те л е й  будет пр о хо 
дить в трех возрастных груп
пах: 5 —  8 лет, 9 —  12 лет, 13
—  18 лет. Ж елающ ие могут 
предоставить на конкурс ри
сунки, вы ш ивки, декоратив
ную роспись, изделия деко 
ративно-прикладного искус

ства либо подготовить к ис
полнению  худож ественны е 
н о м е р а : сти хи  или п е сн и . 
Критериями оценки, как со 
общ или в оргком итете кон 
курса, будут сам обы тность 
произведения, высокий худо
жественный уровень, испол
н е н и е , о ф о р м л е н и е . В се  
представленные на конкурс 
работы  долж ны  содерж ать 
инф ормацию  об авторе (ад 
рес, фамилия, имя, отчество, 
контактный телеф он, место 
учебы) и название. Конкурс 
проводится  в два этапа. В 
рамках первого он продлит
ся до 24 марта, работы на
правляются авторами или их 
представителями в отдел по 
де л а м  се м ьи  и м о л о д е ж и  
Славутичского горисполкома 
(каб. 226, тел. 2 -01-80). На 
первом этапе жю ри изучает 
все представленные работы. 
В рамках второго этапа будут 
объявлены победители кон
курса. Н аграждение победи
телей и призеров состоится 
27 марта, в 11.00, в Кинокон
цертном комплексе.


